

BALANCE DEL PROGRAMA DE SUBVENCIONES PARA PROYECTOS DE INVESTIGACION EN SALUD OCUPACIONAL *

Ligia Sánchez¹

A manera de información general consideramos importante presentar un resumen de las subvenciones otorgadas por el programa de subvenciones apoyado por el Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (CIID) desde 1992 hasta 1994.

En 1992 se inicia el **Programa de Subvención para Proyectos de Investigación en Maestrías de Salud Ocupacional de América Latina**, con la firma del Convenio entre la Universidad de Carabobo y el Centro Internacional de Investigaciones para el Desarrollo (CIID-Canadá). A dos años de su inicio podemos evaluarlo como altamente exitoso.

Para los Postgrados en Salud Ocupacional el Programa ha significado un apoyo financiero y un espacio propicio para la comunicación y el intercambio de experiencias de investigación en salud de los trabajadores y la revisión de aspectos de orden teórico, técnico y metodológico en el área.

De esta manera hemos contribuido con el objetivo fundamental del Programa, fortalecer los Postgrados en Salud Ocupacional de América Latina.

RESUMEN DE SUBVENCIONES OTORGADAS

En el año 1992-1993 optaron a la subvención once (11) proyectos, de los cuales calificaron nueve (9). De ellos, seis (6) han presentado protocolo.

Proyectos Subvencionados Año 1992-1993

País	Título del Proyecto
Cuba	La ocupación de los padres y enfermedades congénitas. Cáncer de piel y ocupación.
Ecuador	Epidemiología integral de la psicotoxicidad y de la neurotoxicidad. Epidemiología integral comparativa en el trabajo textil y doméstico de la mujer.
México	Proceso de trabajo y daño a la salud en los trabajadores de las ramas alimentaria y textil. Proceso de trabajo y salud en enfermeras y secretarías del Hospital General de Zona N° 32 del IMSS.
Perú	La contaminación sonora y sus efectos en los trabajadores que laboran en las unidades de transporte público urbano.
Venezuela	Patología respiratoria en trabajadores de la industria del maíz. Las condiciones de trabajo y salud reproductiva de trabajadoras de la industria textil.

Proyectos Subvencionados Año 1993-1994

País	Título del Proyecto
Chile	Carga física de trabajo en temporeros agrícolas que efectúan embalaje de uva. Organización del trabajo forestal en la provincia de Bio Bio.
Cuba	Estudio de accidentes laborales en la industria de vidrio Orlando Cuéllar, San José de Las Lajas. La Habana, 1990-92.
Ecuador	Condiciones de trabajo y salud del personal docente, administrativo y de servicio del Instituto Nacional Mejía.
México	La salud de los trabajadores de una fábrica de dulces. Oferta, demanda y calidad de la atención en los servicios de salud en el trabajo, en Iztacalco. Ciudad de México, 1994.
Venezuela	Reconversión Industrial y conducta laboral del obrero en una empresa textil. Accidentes de trabajo discapacitantes. Su impacto sobre la vida del trabajador.

* Resumen de la presentación inicial del Taller sobre la Investigación en las Maestrías en Salud Ocupacional de América Latina.

¹ Socióloga. Doctora en Sociología del Trabajo. Profesora Investigadora del Centro de Estudios en Salud de los Trabajadores. Universidad de Carabobo.

A pesar de que el plazo de entrega de los protocolos no ha vencido, dos proyectos ya fueron culminados. Para el año 1994/1995, se recibieron trece (13) solicitudes de subvención, de éstas calificaron ocho (8) proyectos:

**Proyectos Subvencionados
Año 1994-1995**

País	Título del Proyecto
Chile	Mortalidad producida por accidentes del trabajo en las comunas de Talcohuana, Penco Tomé en el período 1984-1994, como causa importante en la mortalidad del adulto. Diseño de un modelo de inserción del enfoque de salud ocupacional en el primer nivel de atención a través de un proceso de diagnóstico comunal de la pequeña empresa.
Colombia	Monitoreo biológico en trabajadores expuestos a concentraciones de ciclohexanona
Cuba	Evaluación epidemiológica de los riesgos químicos ocupacionales en la mujer trabajadora de ciudad de La Habana.
México	Causa del síndrome doloroso lumbar, en trabajadores de una zona de la ciudad de México. 1985-1994. Trastornos psíquicos del personal médico femenino de la Unidad de Medicina Familiar N°. 7 del IMSS.
Venezuela	Exposición a cromo hexavalente en trabajadores de la industria del galvanizado. Diseño de los valores predictivos de la capacidad aeróbica de trabajadores venezolanos, ajustado a las nuevas exigencias del escenario productivo.

El éxito del Programa se refleja en el incremento de las solicitudes de subvención y en la relación entre proyectos subvencionados y proyectos culminados en el plazo previsto.

Esta relación la podemos observar en el siguiente cuadro:

Resumen de Solicitudes y Subvenciones Recibidas

País	Solicitudes Recibidas			Subvenciones Otorgadas			Proyectos Culminados	
	92-93	93-94	94-95	92-93	93-94	94-95	92-93	93-94
Chile	-	3	5	-	2	2	-	-
Colombia	-	-	2	-	-	1	-	-
Cuba	2	1	2	2	1	1	2	1
Ecuador	2	2	-	2	1	-	2	1
México	3	5	2	2	2	2	2	-
Perú	1	2	-	1	-	-	-	-
Rep. Dominicana	-	1	-	-	-	-	-	-
Venezuela	3	3	2	2	2	2	2	-
Total	11	17	13	9	8	8	8	2

Fuente: Registros Unidad Administrativa Programa de Subvenciones. Maracay. Años 93,94.

Como podemos observar el Programa ha recibido entre 1992 y 1994 un total de cuarenta y una (41) solicitudes de subvención y se han financiado veinticinco (25) proyectos; de éstos, diez (10) culminaron en el tiempo previsto. Es importante señalar que aquéllos que no han presentado protocolo en el tiempo establecido, solicitaron prórroga para su entrega y, además los proyectos financiados en el año 1993-1994 no se les ha vencido el lapso de entrega.

Esta información nos da una idea de la producción científica y el tipo de problemas que se está investigando en las Maestrías en Salud Ocupacional de la región.

Los resultados de estas investigaciones constituyen elementos fundamentales para la orientación de acciones en nuestras realidades, en pro de la Salud Ocupacional y Ambiental. ■